助を開始しました。 地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、津波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警報の発表に伴い、地震直後、東波警察を表表に伴い、地震直後、東波警察を表表に伴い、地震直後、東波警察を表表に使いる。

大いに発揮されました。一方、市内各地域においては、自一方、市内各地域においては、災害時等援護者の安否確認と飲料水の配要援護者の安否確認と飲料水の配要援護者の安否確認と飲料水の配力がが、

策を講じてきました。これらの課題に対し、次のとおり対思題も明らかとなりました。市では、課題も明らかとなりました。市では、



防災行政無線子局

防災行政無線子局の

バッテリー(右)

【市民への情報伝達と情報収集】

MCA 無線機

伝達手段の強化)市民への情報

大震災では、停電が4日間続いたとによって、防災行政無線の非常塔で放送が出来なくなったため、子塔で放送が出来なくなったため、子はで放送が出来なくなったため、子はでは、停電が4日間続いた

子局 報メー た、 地域へ子局3局を増設しました。 の増強(4日間対応)や老朽化した 電対策として、子局のバッテリー 強化を図るため、 震災後、 情報伝達手段の多様化を図るた 緊急速報エリアメール・緊急速 (57 局) ルを導入しました。 市民への情報伝達手段の を更新したほか、沿岸 防災行政無線の停 ま



当時、市は、MCA無線機70台を 対して、絶対数が不足していたこと から、本部と避難所との情報伝達や、 から、本部と避難所との情報伝達や、



配備した衛星携帯電話



緊急エリアメールの入力画面

MCA 無線機で通信している職員

【安全な避難所の設定と備蓄物資の確保】

○安全な避難所の設定

りました。 大震災では、地震による照明の落下や窓ガラスの破損、津波による浸下や窓ガラスの破損、

安全な避難所を設定するため、津波襲来を考慮して見直しを行い、津波襲来を考慮して見直しを行い、津渡浸水区域に位置する避難所を除外し、高台に位置する那珂湊高校を避難所として追加指定しました。また、難所となる小・中学校体育館の耐震補強計画を前倒しして、平成26年震補強計画を前倒しして、平成26年度末までに対策を講じることとしました。

の集約管理を行いました。 に開設ができるよう避難所施設の鍵所要員を明確化するとともに、迅速



○備蓄の強化

では、 を分散して備蓄しました。 よう、市内全ての指定避難所に防災 迅速かつ円滑に物資の配布が行える 備蓄方法については、災害発生時に 料水3万リットルを備蓄しました。 定することとし、非常食3万食、 避難者数を参考に避難者1万人を想 毛布等が不足する事態となりました。 る避難者があったことから、食料や 者数6、000人を基準として備蓄を 倉庫を設置し、食料や毛布、 してきましたが、9、500人を超え これにより、大震災における最大 非常食等の備蓄については、これま 昭和61年の那珂川洪水の避難 資機材

また、今回の震災での長期停電を教訓として、全ての防災倉庫にプロがいがる式の非常用発電機を配備し





指定避難所に設置した防災倉庫



防災倉庫に配備したプロパンガス式発電機



防災倉庫内の備蓄品

【応急給水体制の強化と取水源の維持】

)応急給水体制の強化

今回の震災で本市の水道施設は損今回の震災で本市の水道施設は損失し、市内全域にわたって長期間のを拠点として応急給水を行いましたが、給水車や給水タンクが不足し、が、給水車や給水をおかました。復旧にが、治水車や給水を行いました。

本制を強化するために、平成24年度体制を強化するために、平成24年度は、2トン給水車を1台増車し、1トンの給水タンク2基を整備しました。 立らに、平成25年度は自主防災会 でらに、平成25年度は自主防災会 でらに、平成25年度は自主防災会 ではただき、500リットルの 事両積載用飲料水タンクによる応急 能水ができるよう応急給水体制を強 化します。

害用井戸を整備しました。平成25年24年度に勝田地区の小学校14校に災害用井戸を整備することとし、平成害用井戸を整備することとし、平成

整備します。

ます。

の整備 水の安定供給のため 水の安定供給のため

本市の水道は、那珂川の表流水と、 那珂湊地区の深井戸による地下水、 那珂湊地区の深井戸による地下水、

今回の災害で、これらの3水源の今回の災害で、これらの3水源の下内全域に通水できるようになるま市内全域に通水できるようになるまでに約2週間を要しました。それぞでに約2週間を要しました。それぞでに約2週間を要しました。それぞでに約2週間を要しましたが、深いら順次通水を行いましたが、深いら順次通水を行いましたが、深から順次通水を行いましたが、深からの供給再開が4日後と最も井戸からの供給再開が4日後と最も井戸からの供給再開が4日後と最も井戸からの供給再開が4日後と最もが激しかった上坪浄水場の復旧が最も遅れました。

き3つの取水源を確保・活用いたし害時の危険分散を図るため、引き続り安全であると判断されました。災は、複数の水源を確保することがよ

す。
や配水管の耐震化を計画的に進めま損壊を防ぐために、老朽化した施設損壊を防ぐために、老朽化した施設

耐震性を確保するために、平成24年度から26年度にかけて、湊系の地下水を上ヶ砂配水場に集中させる更下水を上ヶ砂配水場に集中させる更下水を上ヶ砂配水場に集中させる更下水を上ヶ砂配水場に集中させる更



(自主防災会をはじめとする市民との **提による迅速な災害時要援護者への対応**

)災害時要援護者支援体制の見直し

かったなどの反省の声もありまし 確保できず、 対応に当たっていただきました。し 援護者の避難支援や安否確認などの 員・児童委員等が連携し、災害時要 大震災では、 初期体制においては、人員が 組織的な行動ができな 自主防災会や民生委

名)しており、支援体制の強化が必 は約800名増加 震災後、支援を希望する要援護者 (計約3) 0 0

原発事故に関する情報提供

)空間放射線量測定の継続と公表

ります。 携した要援護者支援体制の充実を図 要となっています。 会や民生委員・児童委員、 しました。また、今後は、高齢者二 援方式の併用について協力をお願い 班・組等全体で支援するグループ支 者を選任する個別支援方式に加え、 の災害時要援護者に対し2人の支援 人世帯を対象に追加するなど、自治 市では、各自治会に対して、 地域と連

その他の防災対策

情報等を統合した防災マップを作成 想区域を表示した津波注意喚起看板 した津波避難誘導看板や津波浸水予 もに、津波対策として、海抜を表示 洪水浸水予想区域や土砂災害警戒区 知識の普及啓発を図るため、 その他の防災対策としては、 市内全ての世帯に配布するとと 災害時の避難所や行動に対する 津波· 防災

すが、総合的な視点から「災害に強 る都市計画の推進などがあげられま 民家や工場等の適地への誘導等を図 向上、安心して住める住宅地の造成 としては、公共施設全般の耐震性の 者と災害時応援協定を締結しました。 今後、計画的に取り組むべき課題 また、災害時の支援体制の強化と 飲料水の確保、災害活動に必 民間事業

を進めていきま いまちづくり

らは、毎月、子どもの生活空間である タのチェックのほか、平成23年5月か

> して、 要な燃料の提供について、 を沿岸地域に設置しました。

様に、的確に伝えることができなかっ

本市への影響などの情報を市民の皆 する情報が国からは全く提供されず、 から、放射性物質の拡散予測等に関

園庭、

公園等の空間放射線量を定期

市のホームページで公表

小・中学校や幼稚園、

保育所の校庭

福島第一原子力発電所の事故直後

たことは重大な問題でした。

しています 的に測定し、

このため、

市内に設置されている8

カ所のモニタリングポストの測定デー



海抜を表示した津波避難誘導看板



ひたちなか市防災マップ











H

中面

表面